



GUADALUPE TADDEI

Participación ciudadana fortalece elección del Poder Judicial

El próximo 1º de junio de 2025, México vivirá un momento histórico: por primera vez, la ciudadanía participará directamente en la elección de las y los integrantes del Poder Judicial de la Federación (PJF).

Este proceso, inédito en nuestra democracia, representa un hito no solo para nuestro país, sino también a nivel global, al consolidar un ejercicio de participación ciudadana que redefine la relación entre la sociedad y las instituciones.

Desde el Instituto Nacional Electoral (INE), observamos con entusiasmo cómo la ciudadanía ha respondido a esta convocatoria. Un indicador claro de este interés es el récord histórico de solicitudes para participar como observadores electorales: cerca de 190 mil personas, entre nacionales y visitantes extranjeros, han manifestado su deseo de acompañar este proceso.

Sin echar campanas al vuelo, institucionalmente se han previsto revisiones minuciosas para evitar que las personas interesadas en la observación electoral, se encuentren afiliadas a partidos políticos o sean servidoras públicas vinculadas con programas sociales o actividades institucionales. Esta cifra refleja que la información está llegando a la población y que existe una confianza renovada en el INE como garante de la voluntad popular. Las personas visitantes extranjeras que ya han iniciado sus acercamientos con el Instituto, muestran un interés particular en conocer de cerca el desarrollo de la Jornada Electoral, desde la instalación de casillas hasta los cómputos finales.

Uno de los pilares de esta elección es la plataforma digital diseñada por el INE, "Conóceles, Practica y Ubica", que ha registrado casi 5 millones de visitas, con un promedio de 5 minutos por se-

sión. Esta herramienta permite a la ciudadanía practicar el voto, familiarizarse con las boletas y conocer a las candidatas y candidatos que les corresponden según su distrito.

Contrario a los rumores que sugerían tiempos de votación excesivos, nuestros simulacros demuestran que el proceso en las casillas tomará entre 9 y 10 minutos, desde la llegada hasta la emisión del voto. Este tiempo, que puede reducirse aún más con la práctica, desmiente las especulaciones y subraya el compromiso del INE con la eficiencia y la transparencia.

Es importante aclarar que las y los ciudadanos no tendrán que evaluar a los más de 3,400 candidatos en las boletas. La plataforma permite enfocarse únicamente en aquellos que corresponden a cada casilla de la persona usuaria, según el nivel de elección: nacional (Suprema Corte, Tribunal de Disciplina Judicial, Sala Superior del Tribunal Electoral), regional (salas regionales) o local (magistraturas de circuito y jueces de distrito).

Este diseño asegura que el voto sea informado y ágil, con un máximo de 64 nombres por boleta en algunos casos, lo que facilita la toma de decisiones.

Hay que destacar, que la participación ciudadana no se limita a votar. Las mesas directivas de casilla estarán integradas por vecinos y vecinas capacitados por el INE, y los consejos distritales contarán con consejeros ciudadanos designados tras un riguroso proceso de selección y serán ellas y ellos quienes cuenten la voluntad ciudadana. Además, la presencia de observación elec-



Uno de los pilares de esta elección es la plataforma digital diseñada por el INE, "Conóceles, Practica y Ubica", que ha registrado casi 5 millones de visitas, con un promedio de 5 minutos por sesión.

toral, cuya demanda ha superado todas las expectativas, garantiza que este proceso sea vigilado de cerca por la propia sociedad. La reforma judicial excluye la participación de partidos políticos, pero abre la puerta a una observación ciudadana robusta, asegurando que no haya espacio para dudas o suspicacias.

Frente a las voces que desincentivan la participación, hago un llamado a la ciudadanía: el próximo 1º de junio ejerzamos nuestro derecho al voto. No dejemos que la desinformación o el desánimo nos alejen de este momento históri-

co. La alta demanda de personas observadoras y la confianza que las y los mexicanos siguen depositando en el INE, al abrirnos las puertas de sus hogares para conformar las mesas de casilla, son prueba de que la sociedad está lista para ser protagonista de esta elección.

El INE seguirá trabajando incansablemente para informar, capacitar y convocar. La plataforma que hemos puesto al alcance de todas y todos, los simulacros y la labor de nuestras y nuestros capacitadores, son herramientas al servicio de una ciudadanía que, estoy convencida, acudirá copiosamente a las urnas. Juntas y juntos, hagamos de esta elección un referente de democracia participativa, un legado para México y un ejemplo para el mundo.

¡Este 1º de junio, ejerce tu derecho en libertad y acude a votar!

**Consejera Presidenta del Instituto
Nacional Electoral**